



Mesa de Concertación
para la Lucha contra la Pobreza

APURÍMAC

ACTA

Sexta Reunión ordinaria virtual

Comité Ejecutivo Regional - MCLCP APURÍMAC

Martes 05 de julio 2022

Participantes: Instituciones del estado, organizaciones sociales, ONG e invitados.

N° Participantes: 53

Tiempo de duración del evento: 2hrs y 30 min

Organizador: Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza (MCLCP Apurímac)

Agenda:

1. Contexto de la situación de la seguridad alimentaria nacional y regional.
2. Situación Sanitaria de la Región frente a la 4ta ola pandémica del COVID-19.
3. proceso de la Agenda Regional para la Gobernabilidad al 2026.

SEXTA REUNIÓN ORDINARIA
Comité Ejecutivo Regional - MCLCP APURÍMAC
Reunión virtual- enlace zoom: <https://bit.ly/3l7tXlZ>
Fecha: martes 05 de julio /Hora: 10:00 A. M

PROGRAMA

- 9:50 a.m. Ingreso a sala virtual ZOOM de la MCLCP
- 10:05 a.m. **Bienvenida a miembros del CER a reunión del CER, agenda de la reunión**
Hilda Huayhua Mamani -Coordinadora Regional
- 10:10 a.m. **Contexto de la Crisis de la seguridad alimentaria nacional y regional**
Yersey Caballero IDMA – miembro del Grupo Asesor
- 10:30 a.m. Diálogo: El qué hacer desde la MCLCP
- 11:05 a.m. **Situación Sanitaria de la Región frente a la 4ta ola pandémica del COVID-19**
Isnel Renán Ramos Morón – Director de la DIRESA
- 11:25 a.m. **Informe del proceso de la Agenda Regional para la Gobernabilidad 2026**
Equipo técnico de la MCLCP Apurímac
- 11:50 a.m. Acuerdos, compromisos, cierre de reunión

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

Con la participación de 53 miembros del Comité Ejecutivo, entre representantes de instituciones Gubernamentales, organizaciones de sociedad civil e invitados se desarrolló el martes 05 de julio, a partir de las 10:00am, la sexta tercera Sesión Ordinaria del Comité Ejecutivo Regional - MCLCP Apurímac. La sesión se dio inicio con palabras de bienvenida por parte de la Secretaria Técnica de la MCLCP Genara Ugarte Loaiza, a nombre de la Coordinación Regional de la MCLCP Apurímac, y dio a conocer la agenda del día, el cual se desarrolló de la siguiente manera:

1. Exposición sobre la situación de Seguridad Alimentaria Nacional y Regional

A cargo de Yersey Caballero Palomino Director del IDMA y miembro grupo Asesor de la MCLCP

Mencionó que hablar de seguridad alimentaria se contextualiza principalmente en el cambio climático, factores que conllevan a la inseguridad alimentaria con:

- Reproducción de la agricultura convencional
- Abandono de la agricultura familiar
- Efectos de la pandemia y la guerra
- Inestabilidad democrática e ingobernabilidad

Agricultura dependiente en semillas de solo 3 empresas en el mundo, los plaguicidas, los fertilizantes, tienen una agricultura muy dependiente

Se ha abandonado la agricultura familiar que provee los alimentos en las ciudades del país, la gran agricultura que tiene apoyo está pensando en producción de exportación, produce mercancías, no alimentos.

No hay financiamiento para la agricultura familiar, no irroga gasto al estado sino se limita a los gastos de las instituciones o entidades, esta agricultura basada en agro biodiversidad en los laymes, se ha empujado hacia el abandono.

La cosecha ha sido bastante limitada, no adecuada por la pandemia y se agudiza más con la guerra, porque somos país importador, el trigo se importa para el pan, de Rusia y Canadá, las adquisiciones ya no son como antes por la guerra.

La inestabilidad democrática en el país afecta la situación de la seguridad alimentaria.

Las importaciones de fertilizantes que provienen de Rusia y china, los agricultores usan estos fertilizantes, esta limitante, debiera ser una oportunidad para transitar a otras alternativas más propias.

El país importa soya, maíz, arroz, azúcar, productos lácteos, los que nos proveen son países grandes que no están en guerra pero estos adquieren fertilizantes de Rusia.

La agricultura en el país es dependiente de insumos externos como la costa y valle interandinos, producto de la promoción de inversión pública y privada.

La agricultura alto andina por encima de los 3500 msnm, está orientada al autoconsumo como opción de vida, porque no hay apoyo financiamiento que permita ampliar su mirada, lo que prefieren producir sus pequeñas chacras para asegurar sus alimentos

Esta crisis golpea de diferentes formas a todos.

Preocupaciones:

- 15.5% de 33 millones de peruanos, se encuentran en situación de inseguridad alimentaria, según la FAO.
- El Perú disminuyó en más de 20 mil sus hectáreas sembradas.
- Se redujo la superficie sembrada en la última campaña.
- La amenaza mundial de la crisis alimentaria tendría consecuencias graves en el Perú. Se requiere de una solución inmediata al problema de los fertilizantes, ya que la producción de alimentos caerá en 40% en los próximos meses.
- El precio de los alimentos se incrementará en un 22%.
- Se debe promover la capacitación para alternativas de economía circular y producir sus propios abonos orgánicos
- El debate está centrando actualmente en los fertilizantes sintéticos lo que alimenta el sistema dependiente.
- Se han entregado bonos, empujando a agricultores para que usen fertilizantes sintéticos, pese a que ya venían usando abonos orgánicos y tuvieron que acceder a estos bonos.
- El cambio de ministros, últimamente se redujo el discurso a los fertilizantes y un error no poner en marcha la segunda reforma agraria.
- Agro rural en poco tiempo a raíz de la adquisición se han destituido.
- La inseguridad alimentaria se da más en los casos más pobres, empuja al consumo de dietas inadecuadas, la calidad de la alimentación será muy baja generando consecuencias en la salud, anemia desnutrición obesidad, etc.

PROPUESTAS:

- Programas de apoyo alimentario dirigido a los más vulnerables, se requiere de un plan más centrado en esta población.
- La inseguridad alimentaria debe abordarse de manera integral y con multiactores no solo desde el MIDAGRI.
- Poner en marcha un Plan Nacional de Agroecología como respuesta a largo plazo.
- Debe alentarse la producción de productos alternativos, cultivos andinos.
- Programa de fortalecimiento y de distribución de fertilizantes orgánicos de manera sostenida.
- Promover la propuesta de economía circular.

En Apurímac:

- Dar condiciones a agricultores de la zona, apoyo y asesoramiento.
- Las zonas que producen quinua, tarwi son las zonas con mayor incidencia en desnutrición
- Las asociaciones de productores solo se han organizado para acceder a PRO- COMPITE, es un error seguir alentando estos programas porque no tienen acompañamiento, no se respeta el periodo de carencia, hay enfoque extractivista y debilitamiento de las organizaciones campesinas, se crean centros poblados, y ya no hay un trabajo colectivo de las comunidades.
- El autoconsumo y subsistencia debe darse.

PROPUESTAS EN LA REGION:

- Decisiones estratégicas frente a las coyunturales.
- Emprendimientos sostenibles frente al asistencialismo.
- Sistemas diversificados frente al monocultivo.
- Cadenas de valor frente a cadenas productivas.
- Cooperativas y otras formas, frente a la asociatividad.
- Circuitos cortos frente a solo mercados externos.
- Innovación agraria frente a pilotos.
- Inversión programática frente a proyectos aislados.

RECOMENDACIONES: todos los insumos que faciliten el aprendizaje del tema cultural en los estudiantes. Educación y cultura debe ir de la mano.

- Optimizar el uso de alimentos evitando el desperdicio
- Uso de la cocina sostenible como opción
- Consumir alimentos de las zonas y lugares cercanos
- Reemplazar algunos alimentos importados con otros locales
- Gobiernos regional y local deben articular
- Promover mercados de productores.

Comentarios de los miembros del CER:

- Debe darse una Política clara de seguridad alimentaria, no solo priorizar infraestructura que conlleva a la corrupción.
- La diversidad agroecológica se está perdiendo, la genética y la variedad de productos, recuperarla debe ser una política regional.

- Preocupación por el descenso de áreas de cultivo, las comunidades ya no producen, la tendencia es a empleos temporales y asistencia de los programas.
- Se requiere de asistencia técnica en el agro y ganadería, retomar la diversidad productiva.
- Trabajar en bio-huertos, en la economía familiar.
- Se está priorizando la exportación.
- Hay cambio en los patrones de consumo.
- Darle contenido a la segunda reforma agraria, agroecología, uso de fertilizantes naturales.
- Hacer un análisis y reflexión desde el nivel regional hacia el fomento de la agricultura familiar.
- Generar alternativas de emprendimiento para mujeres rurales, generar independencia económica y empoderamiento, la apicultura es una alternativa.
- Hay un abandono histórico de la agricultura por parte del estado, el sistema neoliberal ha impactado más en la agricultura.
- Hay invasión de las cadenas monopólicas y han trastocado la dinámica del mercado local.
- Saludamos el esfuerzo realizado, que, pese a la situación coyuntural, se sigue trabajando por la educación en Apurímac. Desde la DDC solicitamos la incorporación en el currículo escolar, el componente cultural, comprometiéndonos con alcanzar todos los insumos que faciliten el aprendizaje del tema cultural en los estudiantes. Educación y cultura debe ir de la mano.

2. Situación sanitaria de la Región frente a la 4ta ola pandémica - COVID19

A cargo de Blgo. Darwin Pezo y Licenciado Teófilo Cáceres – Dirección de Epidemiología e inmunizaciones de la DIRESA

La Dirección Regional de Salud, a través de sus representantes, expusieron sobre el comportamiento del COVID 19 desde el 2020 al 02 de julio 2022, y del proceso de vacunación en la región, señalando lo siguiente:

- En el 2020 se tuvo 15,542 casos confirmados
- En el 2021 se tuvo 25,628 casos
- En el 2022 se tiene 12,447

Siendo este año 2022 con la varianteOMICRON, que se tuvieron más casos sin embargo la letalidad ha sido mínima, dada que las personas ya se encontraban vacunadas al menos un gran porcentaje hasta la 2da dosis.

Los casos confirmados por provincias, fueron abancay y Andahuaylas con el mayor número de contagiados y siendo atendidos por el sector DIRESA (MINSA) y ESSALUD, en el 2020 Abancay presentó 6,800 casos y Andahuaylas 3,702, para el 2022 Abancay notificó 6,260 casos y Andahuaylas 3,000casos

La Letalidad al 2 de julio en el año 2020 se presentó más en la provincia de Andahuaylas 2.01%, en el año 2021 fue la provincia de Grau con 7.9% y para el 2022 es la provincia de Andahuaylas con 0.7%

El número de fallecido acumulado al 23 de junio 2022 a nivel regional es de 1,135 personas, dándose la mayor cantidad de fallecidos en los establecimientos de salud 943, seguido de fallecidos en domicilio 165, el resto fueron en tránsito, o vía pública u otros lugares.

Las variantes presentadas en la región del COVID 19 fueron Delta al inicio, Gamma, Lamboa, MU y en el presente año OMICROM que se manifestó en mayor cantidad de población por su alta proliferación, y dado que el % de vacunado fue de más del 50%, esta

mitigó la letalidad y gravedad del COVID. Las infecciones respiratorias son escenarios favorables para reportar el número de casos del COVID.

Avance de la Vacunación contra el COVID 19 en Apurímac

El Mag. Cáceres, realizó la exposición de la situación de vacunación en la región de Apurímac, haciendo conocer las brechas de vacunados por cada dosis:

Brecha 1era dosis = 39,480

Brecha 2da dosis = 32,141

Brecha 3era dosis = 141,520

La preocupación expresada es en la vacunación de la 1era dosis al 27 de junio que se da en el grupo etareo de 5 a 11 años y están en las provincias de chincheros y Cotabambas menor al 65%, el resto de provincias entre el 70 al 79%, la población de 12 a 17 años llega a una cobertura del 79% en la provincia de Cotabambas, el resto de provincia se encuentra entre el 90 al 96%.

En Cobertura de la 3era dosis, toda la región se encuentra entre el 43% al 68%, siendo la población de 18 años a39 que se encuentran en ese % de cobertura, frente a la población mayores de 60 a 80 que lograron recibir la 3era dosis entre 70.5% a 84%.

Hicieron un llamado a los padres de familia a fin de que con la mayor sensibilidad y conocimiento autoricen para que sus menores hijos sean vacunados, asimismo pidió si a través de la MCLCP se pueda tener un diálogo con las Iglesias confesionales no católicas a fin de informar sobre las bondades de la vacuna y repliquen en sus feligreses, ya que este tema cultural y religioso es una de las trabas para avanzar con la cobertura de vacunación

Del mismo modo recomendó que continuemos con los cuidados y Sumar esfuerzos, hacer cumplir el DS 035, que los mayores de 18 años deban tener sus 3era dosis y presentar su carnet de vacunación, DS 076 decreto de emergencia sanitaria aún continúa. Las brigadas de vacunación de salud se constituyen en las zonas más alejadas.

Acciones inmediatas:

- Uso obligatorio de mascarillas
- Vacunas hasta la 3era dosis inclusive la 4ta mayores de 40 años
- Lavado de manos

3. Proceso de la Agenda Regional para la Gobernabilidad al 2026

A cargo de la Secretaria Técnica de la MCLCP Genara Ugarte

Recordó las etapas del proceso de construcción de la Agenda Regional al 2026, enfatizando que nos encontramos en el proceso de formulación del documento preliminar con los aportes de prioridades recogidas de cada reunión de grupo de trabajo, por lo que pasamos a la fase 3 que es el dialogo social con organizaciones y actores de estado y a nivel descentralizado es decir provincial por lo que se presentó el cronograma de fechas probables:

PROVINCIA	FECHA PROBABLE	ALIADOS
Cotabambas	Lunes 11 julio	CBC, Cooperación, MDP Cotabambas
Grau	Miércoles 13 julio	CBC, Municipalidad Grau,
Chincheros	Viernes 15 julio
Antabamba	Lunes 18 julio
Aymaraes	Jueves 21 julio
Andahuaylas	Lunes 25 julio

Asimismo se hizo conocer algunas estrategias de la fase 4 de educación ciudadana para valoración del voto:

**CAMPAÑA EDUCACION CIUDADANA
FASE 4**

CARTILLAS INFORMATIVAS COMBINADO CON INFOGRAFIA, PRIORIDADES MAS RESALTANTES POR DIMENSIONES Y TEMAS, PRECEDIDA DE INFORMACIÓN BASE, ESTADÍSTICAS, ETC.

NOTAS DE PRENSA, HACIENDO CONOCER PRIORIDADES DE LA AGENDA POR CADA DIMENSIÓN

SPOTS PARA RADIO, SOBRE EDUCACION CIUDADANA, NEUTRALIDAD Y TRANSPARENCIA, NO USO DE PROGRAMAS SOCIALES, CONOCE A TU CANDIDATO Y CANDIDATA, ACCESO A HOJAS DE VIDA,ETC. (con Aliados)

Otras iniciativas

Finalmente la fase 5 de los diálogos bilaterales con organizaciones políticas y la suscripción de compromisos:

DIALOGOS BILATERALES FASE 5

Tipo de reuniones : Presenciales en sala reuniones de la MCLCP
Fechas propuestas: 15 agosto al 15 de setiembre 2022
Aforo máx : 20

semana	organización política	participantes
15 al 20 agosto	01 Org Política	- candidato/a + equipo técnico (máx 5) - Representantes CER por dimensión y tema, equipo Mesa, (máx 12)
22 al 26 agosto	01 Org Política	idem
01 al 02 setiembre	01 Org Política	idem
05 al 09 setiembre	01 Org Política	idem
12 al 15 setiembre	01 Org Política	idem

Otros informes:

- Finalmente se realizaron algunos informes entre ellos el proceso de reconocimiento a instituciones y organizaciones con experiencias de implementación del enfoque de género en la gestión, para lo cual APRODEH viene realizando el acompañamiento a las instituciones inscritas, para luego realizar la ceremonia de reconocimiento el 19 de Julio
- A solicitud de la representante del programa CONTIGO, se considerará en la reunión del CER del mes de agosto su participación a fin de conocer los objetivos del programa.

La reunión concluyó la reunión siendo las 12:30 minutos del mismo día 07 de julio 2022.

Participaron:

Invitados y Miembros del CER de la MCLCP (representantes titulares y alternos de las instituciones y organizaciones sociales e invitados):

Hilda Huayhua Mamani

Coordinadora Regional
MCLCP Apurímac

Marco Gamarra Samanez

Past- Coordinador MCLCP Apurímac

Evelin Cavero Contreras

Past-Coordinadora MCLCP Apurímac

Washington Palomino Canaval

Past- Coordinador MCLCP Apurímac

Lucy Cahuana Inca

Dirección Desconcentrada de INDECI
Apurimac

Friz Navedo Mosqueira

Dirección Desconcentrada de Cultura
de Apurímac

Segundo Alejandro Parihuana Carpio

Frente Policial de Apurímac

Johana Peña Trujillo

Jefa Unidad Territorial PNADP "JUNTOS"

Yudy Chacón Delgado

Responsable de campo CTVC

Guerson Yovani Paliza Pinto Responsable
Regional CTVC

Ermitanio Velásquez Crucinta

Jefa Unidad Territorial -PN Cuna Mas

Emilio German Ramírez Pérez

Dirección Regional de Vivienda Construcción
y Saneamiento de Apurímac

Emilio German Ramirez Pérez

Dirección Regional de Vivienda, Construcción
y Saneamiento Apurimac

Maxi Caverro Ludeña

Centro de Investigación y Capacitación
Campesina -CICCA

David Del Castillo Ruiz Caro

Gerencia Regional de Planeamiento
Presupuesto y Acondicionamiento territorial -
Apurímac

Lucero Nuñez Centeno

Gerencia Regional de Recursos Naturales y
Gestión del Medio Ambiente Apurimac

Wilbert Lino Ballón Pinto

Unidad Zonal Agrorural Apurímac

Jessica Clemente Racua

APRODEH

Franco Pimentel Quispe

Red Interquorum

Carlos Martinez Durand

INEI Apurimac

Yerssey Caballero Palomino

Director IDMA

Jorge Luís Sáenz Avendaño

Centro Bartolomé de las Casas

Silvia Moina Huillca

Dirección regional Agraria- Apurimac

Duran Ccoicca Ccorahua

Unidad Territorial –FONCODES

Giannina Soto Villar

Dirección regional de Educación de
Apurímac

Whashington Murillo Cartolín

Gerencia Regional de Desarrollo Social-
Apurímac

Dimas Calle Ignacio

Colegio de Profesores de Apurímac

Marilú Cusi Quispe

CICCA

Oficina Defensorial de Apurímac

Policlínico Policial Abancay

Leyla Luz Torres Alegría

Mery Aguilar Vargas

Programa Educadores de Calle - INABIF
Abancay

Colegio Regional de Obstetras – CRO XXIII
Apurímac

Darcy Rodas Ugarte
Defensa Pública y acceso a la Justicia de
Apurímac-MINJUS

Teresa Sullcahuaman Valenza
Federación de mujeres de la región
Apurímac

Lizbeth Chunqui Nino De Guzmán
ONG CEDES

Enrique Daniel Mogollón García
Coordinación Territorial MIDIS

Mario Américo Saldivar Enciso
Dirección regional Agraria- Apurímac

Jhon Benedict Sota Poluco
Municipalidad Distrital de Tapairihua

Teófilo Cáceres Llerena
Dirección Regional de Salud (DIRESA)

Hivet Palomino Nina
Cáritas Abancay

Hosheminh Sánchez Cruz
Organizaciones juveniles

Yajayda Sánchez Llasaycca
Colegio Regional de Obstetras – CRO XXIII
Apurímac

Cecilia Chávez Ugarte
Dirección Regional de Trabajo y Promoción
del Empleo Apurímac

Cindy Lisbeth Huamán Rivera
Analista de Gobiernos Locales
PN CONTIGO-MIDIS

Rofilia Mendivil Peña
Federación de mujeres de la región Apurímac

Claudio Quintana Espinoza
Dirección Regional de Salud (DIRESA)

EN IMÁGENES



